

ADMINISTRACIONES.	PRODUCTO TOTAL.	GASTOS.	LIQUIDO.
De la vuelta.....	1,905,103 7 6	297,681 0 9	1,512,019 3 6
Saltillo.....	7,836 4 6	940 2 7	6,896 1 11
Pátzcuaro.....	21,487 1 10	3,008 1 7	18,479 0 3
Villa de Valles.....	10,870 1 4	1,728 5 7	9,141 3 9
Teotitlan del Camino...	1,258 7 1	326 1 11	932 5 2
Santander.....	8,564 2 0	1,445 6 0	7,118 4 0
Tochimilco.....	1,168 7 0	163 5 1	1,005 1 11
Huichapan.....	14,302 0 4	2,002 1 8	12,299 6 8
Sinaloa.....	1,822 6 0	205 1 0	1,617 5 0
Orcasitas.....	1,926 5 0	168 2 6	1,758 2 6
Alamos.....	10,327 6 11	1,030 3 3	9,297 3 8
La Huerta.....	4,573 5 0	387 3 0	4,186 2 0
Cieneguilla.....	759 6 0	73 0 0	686 6 0
Arizpe.....	2,402 3 3	209 6 1	2,192 5 2
Culilacan.....	5,691 4 6	488 5 6	5,202 7 0
Cosalá.....	2,410 6 6	80 2 6	2,330 4 0
Suma.....	1,905,103 7 6	309,939 1 0	1,595,164 6 6

De manera que segun se demuestra, han producido las aduanas del reino que reconocen á la direccion general, en el año de 792 [salvo error imprevisto] el total valor de un millon novecientos cinco mil ciento tres pesos, siete reales, seis granos manifestados en la primera columnilla guarismal; han causado de gastos trescientos nueve mil novecientos treinta y nueve pesos, un tomin, que señala la segunda; y han resultado líquidos, un millon quinientos noventa y cinco mil ciento sesenta y cuatro pesos, seis tomines, seis granos que se suman en la tercera, cuyas constancias se han deducido de las respectivas cuentas, á excepcion de los valores relativos á Puebla, que se han sacado del estado general por no haberse presentado la correspondiente á aquella administracion; y los de las de Metztlán, Tlapa y Teutila, que por falta de sus cuentas y aun la de los estados, se les han considerado los cortos rendimientos de que son capaces por los del año de 1791.

México, 2 de Agosto de 1793.—[Firmado].—Agustin Perez Quijano.

NUMERO 12.

SITUADOS ULTRAMARINOS.

De las varias colonias y posesiones que el gobierno español tenia en América, México era la mas predilecta y la mas productiva. Sistemó de tal manera las rentas públicas, que con ellas hacia los gastos del vireinato, remitia anualmente las sumas necesarias á otras colonias para los gastos de los gobiernos y guarniciones, y todavía quedaba un sobrante anual de consideracion, que se embarcaba en los buques de guerra y servia de auxilio al erario de la Península.

Nada mejor que una relacion de los situados anuales, demuestra la prosperidad de que aun hace pocos años disfrutaba México, y el poder de España. Las cantidades que anualmente se remitian hasta el año de 1811, eran las siguientes:

Guatemala, con destino á los buques guardacostas y subsistencia de los establecimientos de Mosquitos.....	\$ 100,000
Islas Marinas, con aplicacion á los gastos de la lista civil y militar.....	20,197
Panzacola.....	24,000
Puerto-Rico.....	376,896
Isla de Santo Domingo, conforme al reglamento de 1770	
Al frente.....	521,093

Del frente.....	521,093
y ademas para el pago del regimiento de Cantabria....	475,939
A Trinidad.....	200,000
A Filipinas.....	250,000
A España, con aplicacion á la real maestranza de artillería de Jimena.....	50,000
A España, para otros objetos.	124,000
A la Habana, para las atenciones marítimas.....	700,000
Para las de fortificacion.....	150,000
Para diversas atenciones civiles.....	475,938
A Mosquitos, para la marina.	40,000
A idem, para la guarnicion de tierra.....	80,000
A idem, para la compra de tabaco.....	500,000
Para la compra de maderas destinadas á diversos departamentos de España.....	119,695
A la Florida.....	151,035
Suma total.....	\$ 3,837,700

De estas posesiones conserva España en el dia á la Habana, Puerto-Rico y Filipinas.

Guatemala y México forman hoy cinco repúblicas independientes.

Panzacola y la Florida pertenecen á la república de los Estados-Unidos del Norte.

Mosquitos pertenece á Inglaterra, la cual ha extendido insensiblemente los límites de sus establecimientos en Belice, sin que México haya dirigido como debia la competente reclamacion; pero el dia que lo haga y se nombre una comision científica que señale los límites con toda la exactitud que puede hacerse, teniendo á la vista los antecedentes, ó Inglaterra tendrá que volver á entrar en sus linderos, ó satisfacer á la república algunos millones de pesos.

No tenemos una idea del producto actual de las Islas Filipinas, pero sí es indudable que mantienen su gobierno y dejan algun sobrante á España.

En cuanto á la Habana, producen anualmente sus rentas sobre.....	\$ 12.000,000
La Luisiana y Floridas sobre.....	12.000,000
Guatemala.....	3.000,000
Total.....	\$ 27.000,000

De suerte que estos países, que el año de 1811 tenían muy poca poblacion y necesitaban para vivir de los auxilios de la tesorería general de México, producen hoy solo algunos de ellos el duplo, y la república, sin que haya aumentado la poblacion ni la riqueza en la proporcion que debia, léjos de tener ningun sobrante, tiene anualmente un deficiente de dos ó tres millones de pesos.

de Jimena.....	50,000
A España para otros objetos.....	121,000
A la Habana para las atenciones de guerra y servicio de auxilio al exterior de la Armada.....	100,000
Para las de fortificacion.....	100,000
Para diversas atenciones civi- les.....	175,000
A Mosquitos para la marina.....	40,000
A Idem para la guarnicion de tierra.....	80,000
Idem para la compra de tabaco.....	500,000
Para la compra de maderas destinadas á diversos depen- dientes de España.....	110,000
A la Florida.....	151,000
Suma total.....	\$ 3,827,700
De estas posesiones conserva España en el dia á la Habana, Puerto-Rico y Pinar del Rio.....	276,898
Guatemala y México forman hoy cinco repúblicas independientes.....	521,000

COMERCIO DE LOS ESTADOS-UNIDOS

CON RUSIA.

La publicacion oficial de la estadística del comercio exterior de Rusia en 1867, presenta algunos hechos notables respecto á las relaciones comerciales de los Estados-Unidos con aquel imperio.

En 1866, las exportaciones de la Rusia europea montaron á 201.000,000 de rublos y en 1867 á 220 millones. Las importaciones en 1866 ascendieron á 181 millones de rublos y en 1867 á 237.000,000. Hace diez años, en 1857, las exportaciones fueron de 158 millones y las importaciones de 132.000,000: la diferencia muestra que ha habido un gran aumento en el tráfico. Las principales exportaciones en 1867 fueron cereales, lino, lana, sebo, maderas, cáñamo, cerdas, ganado, cuero, metales, hilo, mantequilla, potasa, sogas y cables, aceites, lúpulo y pieles. Las principales importaciones en el mismo año fueron: algodón, objetos metálicos, máquinas, té, metales, azúcar, aceites, vinos, lanas, frutas, café, pescado, seda, géneros de seda, tabaco, géneros de algodón y de hilo, productos químicos, plantas y semillas, carbon, sal, petróleo, drogas, arroz, pieles, cristal, relojes, instrumentos de agricultura, en cantidades que variaban de 38,000 á..... 1.000,000 de rublos. Si hemos de juzgar por los derechos cobrados por la aduana en los primeros seis meses del año actual, las exportaciones serán considerablemente ma-

yores en 1868 que en 1867 y las importaciones poco ménos, debido á que se tienen guardadas muchas mercancías para aprovecharse de la baja tarifa que ha de regir desde el dia 1º del próximo mes de Enero.

Inglaterra es la nacion que mayor tráfico hace con Rusia, pues en 1867 importó mercancías por valor de 107.683,167 rublos y exportó por valor de 75.287,102. Sigue despues Prusia, cuyas importaciones de Rusia ascendieron á 30.189,627 y las exportaciones á 92.078,849.

Austria importa 7.247,451 y exporta 12.750,182. Los otros Estados alemanes importan 15.035,975 y exportan..... 12.466,649. Francia importa 17.851,346 y exporta 14.569,944.

Los fabricantes franceses respetan tan poco las ordenanzas, de las aduanas rusas, que los importadores de esta nacion se han visto obligados á establecer agencias en Königsberg, cuyo puerto por no estar obstruido por el hielo y por sus comunicaciones ferrocarrileras ha llegado á ser una especie de depósito de mercancías rusas.

Segun los datos oficiales los Estados-Unidos ocupan el número 13 en la lista de los importadores y el 9 en la de los exportadores. En 1866 importaron de Rusia mercancías cuyo valor ascendia á..... 1.433,078 rublos, y en 1861 1.262,986. Exportaron en 1866, 2.247,200, y en 1867,

4.603,551. El principal aumento se debió al algodón y al petróleo, pero bastante de ambos para duplicar el total. La cantidad va creciendo y en pocos años es probable que compita con la de otras naciones europeas.

Las principales exportaciones de Rusia á los Estados-Unidos en 1867 fueron:

	Rublos.
Cáñamo.....	408,897
Géneros de hilo...	113,684
Cuerdas y cables..	109,109
Crin de caballo....	22,572
Cerdas.....	16,055
Maderas.....	7,301
Hierro.....	375,660
Lana.....	81,646
Trapos.....	39,955
Lino.....	84,364
Esteras.....	4,061
Cuero de Rusia...	3,443

Las principales importaciones de los Estados-Unidos en el mismo año fueron:

	Libras.	Rublos.
Inglaterra.....	51,041,124	21,167,135
Prusia.....	31,841,028	18,267,095
Estados-Unidos.....	6,150,132	2,562,555
Ciudades Anseáticas.....	4,908,276	2,045,115
Austria.....	351,820	142,425
Turquía.....	330,588	137,745

En el año presente las importaciones del Asia Central han sido menores por causa de la guerra, y las de otros puntos tambien lo han sido.

Las últimas noticias del Asia Central dicen que la cosecha de este año en Khiva y Bokhara promete bien poco, y que será

	Rublos.
Algodon.....	2,562,555
Petróleo.....	1,173,152
Azúcar.....	80,175
Útiles de botica.....	26,195
Resina.....	6,535
Palo de tinte.....	153,605
Tintes.....	430,528
Maderas.....	77,032
Máquinas.....	26,420
Hierro labrado.....	7,176

Y otros varios artículos en pequeñas cantidades.

El algodón importado en el año 1866 monta á 41,382,387 rublos, del cual..... 5,798,069 vino de Persia y del Asia Central. La cantidad importada en 1867, sin contar la que se recibió de Asia, que fué tanta como el año anterior, llegó á..... 39,690,595 rublos, ó en peso á..... 1,421,665,020 libras.

En la tabla siguiente se verán los países de donde vinieron, el número de libras y el valor en rublos:

	Libras.	Rublos.
Inglaterra.....	51,041,124	21,167,135
Prusia.....	31,841,028	18,267,095
Estados-Unidos.....	6,150,132	2,562,555
Ciudades Anseáticas.....	4,908,276	2,045,115
Austria.....	351,820	142,425
Turquía.....	330,588	137,745

necesario abastecerse del artículo en otro mercado. Las tres principales calidades de algodón asiático son: el de Khiva, el de Bokhara y el de Tarhkent.

El de Khiva es el mejor; pero es de fibra corta y no muy limpia: se usa solo para géneros bastos, y es mas barato que los otros

algodones.—Algunas semillas de origen americano se sembraron cerca de Tarhkent, y se dice que puede competir con el mejor de los Estados del Sur.

Con el gran desarrollo de la industria algodonera en Rusia, la importacion del algodón debe mantenerse á la misma altura, si es que no sube. En 1867, Rusia tambien importaba algodón torcido por un valor de 4,742,946 rublos, todo el cual venia de Inglaterra ó Alemania. Los fabricantes rusos tienen sus agentes en Liverpool y Hamburgo para la compra del algodón, y no han dejado de notar lo ventajoso que seria para ellos la compra en América. Pero hasta ahora han creido que esta está demasiado distante, y no se aventuran á correr los riesgos de la distancia.

Uno de los principales algodoneros en Rusia ahora años era Mr. Khludof, y sus hijos tienen hoy casi monopolizado el comercio con el Asia Central. Uno de ellos trató de comprar directamente en América; mas fué durante la guerra, y habiendo sido apresados sus cargamentos de algodón al romper el bloqueo, casi se arruinó. Su desgracia ha desalentado todo conato posterior.

El mayor fabricante de géneros de algodón en Rusia es hoy Mr. Morozof, cuya fábrica cerca de Moscou emplea 30,000 obreros. Tiene la idea de mudar su agencia de Liverpool á Nueva-York ó Nueva-Orleans; pero de contado, no es tan provechoso para el traficante americano venderle á él, ó á otros en Nueva-York como le seria en San Petersburgo ó Konigsberg. En Nueva-York es de poco interes á quien vende el algodón; pero en San Petersburgo es muy distinto, porque al precio de Nueva-York agrega toda la ganancia del traficante de Liverpool y aun mas. Los precios en San Petersburgo ó Moscou, que es el centro

del tráfico de algodón en Rusia, siguen á los de Liverpool, pero con una diferencia: á cada telegrama de una subida del precio en Liverpool suben mas en proporcion, y no bajan con tanta rapidez. El algodón introducido en el invierno puede mandarse por mar á Konigsberg, y de aquí por el ferrocarril.

En 1867 la importacion de petróleo y kerosene en Rusia ascendia á un valor de 2,186,108 rublos, de los cuales 1,173,752 ó mas de la mitad iba directamente de los Estados-Unidos. Del resto, 556,672 rublos se importaban de la Alemania del Norte; 270,224 de Inglaterra; 70,984 de Austria. En Rusia no hay mas que cinco ó seis ciudades que están alumbradas por gas, y aun en estas rara vez se usa en las casas particulares. El kerosene está supliendo rápidamente á las velas. Las importaciones aumentarán durante algunos años, hasta que se encuentre capital para explotar los numerosos depósitos de petróleo y nafta en las playas del mar Caspio cerca de Astrakan y Baku. Alguno se vende actualmente en las tiendas.

Por ahora, á causa del empeño que se pone en construir vías ferrocarrileras, Rusia introduce muchas locomotoras y otras maquinarias para caminos de hierro.

Hay varias agencias inglesas, belgas y alemanas, tanto en Moscou como en San Petersburgo, que han tenido últimamente grandes pedidos. Además, se importa una gran cantidad de maquinaria para fábricas. La importacion ascendió en 1867 en su totalidad á 14,829,409 rublos, de los cuales mas de cinco millones vinieron de Inglaterra, siete de Alemania, y mas de un millon de Austria. Los Estados-Unidos no representan mas que el valor de 26,420 rublos. ¿No podrán los fabricantes de Patter-son competir con los de Inglaterra?

La cantidad de azúcar importada en 1867 fué de 1.159,630 rublos: de Holanda 618,010; de Alemania 412,775; de los Estados-Unidos 80,175. Los derechos de importacion en Rusia sobre el azúcar son altos, y la mayor parte de la que se usa es la de remolacha, que se cultiva en grande escala cerca de Kief.

Las importaciones de maderas preciosas ascendieron á 135,896 rublos, de los cuales mas de la mitad fué de los Estados-Unidos.

Rusia importó en 1867 palos de tinte, por valor de 1.352,767 rublos; de Alemania 632,080; de Inglaterra 405,870; de los Estados-Unidos 153,605. Introdujo tintes y granzas por valor de 2.233,266 rublos; de la Alemania 1.052,548; de Holanda 564,312; de los Estados-Unidos 430,528.

La cantidad de vino americano exportado para Rusia es muy crecida. Se importó tabaco por valor de 3.232,302 rublos, casi la mitad de Turquía; y torcido por valor de 786,840 rublos. Ninguno se introdujo directamente de los Estados-Unidos.

No ha mucho se ha abierto un nuevo canal de tráfico en Rusia, que produce anualmente una fuerte suma á comerciantes ingleses y alemanes. Antes del año 1862 estaba prohibida la importacion del té, salvo por la vía terrestre de Siberia; pero desde entónces se introducen grandes cantidades, y en 1867 las que entraron por las aduanas europeas ascendieron á 17.538,768 libras de té, por valor de 15.033,766 rublos. De estos, 11.291,000 rublos pasaron por Prusia, y 2.736,752 por Inglaterra. Es probable que la conclusion del ferrocarril del Pacífico afecte en gran manera la suerte futura de este tráfico. Desde que se concedió permiso á la introduccion del té por la vía marítima, el tráfico de esta planta por Siberia ha cesado casi enteramente. Sin embargo, una gran cantidad se vendió en la última feria de Nijni-Novogorod á muy buenos precios por ser de superior calidad.

LUIS F. MANTILLA.

HISTORIA ANTIGUA DE MEXICO.

MEMORIA SOBRE EL ESTADO SOCIAL Y MORAL QUE TUVIERON LOS MEXICANOS BAJO EL IMPERIO AZTECA, Y SU ORGANIZACION BAJO EL GOBIERNO COLONIAL.

ESCRITA PARA LA SOCIEDAD DE GEOGRAFIA Y ESTADISTICA POR H. ROMERO GIL.

(CONTINUA).

En las instrucciones que dieron á Colon despues de vuelto á España de su primer descubrimiento se ve la siguiente: "Por ende sus Altezas, y deseando que nuestra fé católica sea aumentada y acrecentada, mandan y encargan al dicho almirante, visorey y gobernador, que por todas las vías y maneras que puidere, procure y trabaje en atraer á los moradores de las dichas islas y tierra firme, á que se conviertan á nuestra santa fé católica, y para ayuda de ello, sus Altezas envían al devoto padre fray Bul, juntamente con otros religiosos que el dicho almirante consigo ha de llevar.... Despues que sea llegada allá la armada, procure y haga el dicho almirante, que todos los que en ella van, é los que mas fueren de aquí adelante, traten muy bien y amorosamente á los dichos indios, sin que les hagan enojo alguno, procurando que tengan los unos con los otros conversacion y familiaridad, haciéndoles las mejores obras que ser pueden.....y si acaso fuere, que alguna ó algunas personas tratasen mal á los indios, en cualquiera manera que sea, el dicho almirante, como visorey, los castigue mucho, por virtud de los poderes

de señores Altezas que para ello lleva."— No debe pasarse en silencio la cláusula del testamento de la reina católica en que hace igual encargo. "Item, dice, por cuanto al tiempo que nos fueron concedidas por la Santa Sede Apostólica las islas de tierra firme del mar Océano descubiertas y por descubrir, nuestra principal intencion fué, de procurar, inducir y traer los pueblos á ellas, y los convertir á nuestra fé católica, é imbiar á las dichas islas y tierras prelados, y religiosos, clérigos, y otras personas doctas y temerosas de Dios, para instruir á los vecinos y moradores de ellos en la fé católica, é los enseñar é dotar de buenas constumbres..... Por ende suplico al rey mi señor muy afectuosamente y encargo, y mando á la dicha mi hija, y al dicho príncipe su marido, que así lo hagan y cumplan, é que sea su principal fin, y que en ello pongan mucha diligencia: y no consientan, ni dén lugar á que los indios vecinos, ni sus moradores de dichas islas y tierra firme descubierta é por descubrir, reciban agravio alguno én sus personas é bienes; mas manden que sean bien y justamente tratados. Y si algun agravio